

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número sueldo	0'5

## OJO OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan: Soladores.—Entachadores.—Desviradores.—Sacadores de hormas.—Dirigirse á casa Font, Lulio 14 y 20.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Noticias varias

Madrid 19 á las 12'30 t.

El proyecto de ley de indulto á prófugos y desertores se aprobará sin discusión alguna en el Congreso.

Asegúrase que ha presentado su dimisión al Ministro el Gobernador civil de las Baleares, Sr. Diaz.

Parece que el Sr. Silvela se niega á aceptarla.

### Otras noticias

Madrid 19 á las 12'50 t.

Han sido elegidos los señores Montejo y don Venancio González para formar parte en el Senado de la Comisión que debe dictaminar en el asunto de aumento de la circulación fiduciaria del Banco de España.

En la votación fueron derrotados los Sr. Marqués de Barzanallana y general Azcárraga.

La discusión de este proyecto será larga y difícil por tanto la aprobación de los presupuestos.

### El asunto candente

Madrid 19 á las 1'30 t.

Hoy continúa en el Congreso el debate relativo á la cuestión de la Duquesa de Castro-Enriquez.

El Sr. Betegún ha pedido explicaciones al señor Romero Robledo, considerándose ofendido por algunas de sus apreciaciones.

## Angel Guerra

por Perez Galdós

Publicamos con mucho gusto algunos trozos del tomo III y último de esta novela, que acaba de ver la luz pública.

### IV.

Algunas tardes, cuando Guerra estaba solo, fíbase paso á paso hacia la Virgen del Valle por la vereda polvorosa y solitaria, entre cercas de tapial de tierra, de un color de ocre tan vivo que parecen amasijos de rapé. La tosquedad primitiva de las construcciones agrarias le encantaba, el desorden de los plantíos, lo accidentado del terreno, el árbol que se sale por medio del tapial ostentando sobre el camino sus ramilletes de flores, el derrengado puentecillo, el arroyo que se desliza entre peñascos con tan poca agua que apenas se le siente, las casitas humildes, blanqueadas, las pitas de un verde corúleo, con sus pinchos como navajas, y que parecen defender la heredad como la defendería un perro de presa. Excitada su mente en aquellos días por la estética musical, aplicaba con avidez el oído á cuantos rumores venían de las fragoridades que por todas partes le rodeaban. No tardó en afirmar que ninguna música escrita por los hombres igualaba á la sonatilla de los cencerros de las cabras que se precipitan por aquellas barranqueras, de regreso del monte. En cuanto de la tal musiquilla, consistía, más que en los sonidos, en la serenidad inefable de la hora crepuscular, reflejando las vibraciones recónditas del alma del oyente. Ello es que le sumía en dulce éxtasis, y la estaba oyendo hasta que se perdía por el alejamiento del rebano, y después de pérdida llamábala á su cerebro, y en él la voluntad la repetía.

En la Virgen del Valle solía detenerse hasta muy entrada la noche. Bajaba después por la rápida pendiente para pasar el Tajo en la barca, y en verdad sentía que el viaje fuese tan corto, pues gozaba lo indecible con el espectáculo de las márgenes de áspero cantil, que á la luz de la luna ofrecen un claro oscuro pavoroso y sublime, paisaje dantesco en el cual las calvas peñas, la corriente cenagosa y arremolinada, la barca misma, hermana de la de Aqueronte, sobrecogen el ánimo y encarnian la voluntad con las arideces de la vida ascética. Si no le daba por quedarse un rato paticando con los barqueros en el más próximo ventorrillo, subía hacia San Pablo, en cuya vecindad solía hacer una visita antes de dirigirse á su casa.

Don Tomé, desde principios de Cuaremas,

no era ya huésped de Teresa Pantoja, pues habiéndose establecido en Toledo unos tíos suyos, se fué á vivir con ellos. Eran marido y mujer, él de extraordinaria flaqueza, por lo cual irónicamente le llamaban *Anchuras*, ella no menos seca y amarilla, sin más apodo que la supresión de la primera sílaba de su nombre. Trabajaba él en curtidos, y había venido de Cebolla para ponerse al frente de un taller de pellejos y botas en las Tenerías. Con lo que allí ganaba y la ayuda del capellancito, se mantenían todos con relativa holgura. Para D. Tomé, el tío Anchuras era como un segundo padre, pues le había costeado la carrera y auxiliado siempre en sus necesidades. En cuanto á la tía *Gencia*, mujer de pocas palabras y de sórdidos instintos, nacida y criada en Erustes, bien puede decirse que era la persona más inteligente y dispuesta de la familia. La casa en que vivían, en la calle de los Doctrinos, era un tabuco arqueológico de los más peregrinos de Toledo, y Anchuras se maravilló de que una madriguera que le costaba seis duros al mes fuese tan á menudo visitada de extranjeros y de pintores que llegaban á la puerta pidiendo permiso cortesmente para examinar el patio. En su espacio breve, ofrecía á la admiración de los artistas dos puertas platerescas, un par de arcos árabes, zapatas y canecillos tallados con gracioso arte y una ventana gótica cubierta de cal. Don Tomé llevó á su amigo Palomeque, el cual, absorto ante aquella olvidada joya, aseguró de buenas á primeras que allí había vivido el Greco. Mentira: el Greco vivió hacia San Bartolomé. A los pocos días sostuvo que el morador de la casa fué Diego Copín. En las paredes de una habitación alta se encontraron, rasando cuidadosamente el revoco, algunos dibujos platerescos que concordaban con los de la cajonera de la antecapilla.

La tal casucha era un encanto. Para hacerla más bonita, Anchuras embardunó de color sangre de toro los piñastros de madera, las puertas bajas y las tinajas que hacían de tiestos con plantas diversas, blanqueó las paredes, remendó con yeso el brocal del pozo, y tendió de una parte á otra cuerdas para colgar ropa lavada. Los domingos trabajaba de carpintero, y de albañil, ó de adornista, pues con unos cuantos colores de temple pintó en la galería alta unas cenefas que parecían chorizos colgados al humo y unas flores que semejan huevos fritos. «Ya que vienen tantos señores á verlo,—decía el buen hombre,—que lo vean bien pulido.»

Pues en aquel nido se pasaba Angel algunos ratos, mayormente si volvía del cigarral por la barca. Ocupaba D. Tomé la mejor pieza de la casa, y allí tenía su inocente biblioteca de manuales y libros de rezo, la mesa con los apuntes de historia, las varias colecciones de apericos, y una detestable reproducción del Cristo de la Cruz al revés. Después de charlar un poco con su amigo, Guerra se iba á su casa, que por San Juan de la Penitencia, San Justo y el cajon del Toro no distaba más de diez minutos de la calle de los Doctrinos.

Y conviene advertir que en aquella temporada había momentos en que la soledad nocturna de las calles toledanas llegó á imponer cierto temor á la misma persona que otras veces tanto había gustado de ella. Durante toda la Cuaremas, parte por desgana, parte por imposición propia, Angel comía muy poco, á veces tan solo lo preciso para tenerse de pie; no reparaba con el sueño la falta de nutrición, porque apenas dormía, y se pasaba las horas meditando ó leyendo, sin sentir la necesidad del descanso. De aquí provino tal vez que algunas noches le turbaban alucinaciones que si al principio le hacían cierta gracia, concluyeron por producirle indecible inquietud. Ya no era nuevo en él contemplar mentalmente su propia persona ya transformada; pero de esto á verla con los ojos de la cara había gran diferencia. Dentro de la catedral, á la hora postrera de la tarde, poco antes de cerrar, cuando todo es allí silencio y sombras que convidan á místicos ensueños, Angel veía que un clérigo de buena estatura atravesaba por el crucero de Sur á Norte. Desde la oscura capillita del Cristo de la Columna le miraba pasar, reconociéndose en él. «Soy yo mismo,—se decía—sólo que sin barba y con traje clerical. Bastante más delgado, eso sí, pero soy el mismo: no tengo la menor duda.» El misterioso sacerdote se perdía de vista, y con la mayor ingenuidad del mundo murmuraba Guerra: «Vaya, me he metido en la antecapilla del Sagrario. Tengo costumbre de orar allí todas las tardes.» Una fuerza psíquica bastante poderosa le impulsaba á seguir al que creía su propio ser pero otra fuerza más grande, como instintivo miedo, le paralizaba. A los pocos minutos, el clérigo salía del Sagrario, atravesaba el crucero, y haciendo genuflexión ante la Capilla Mayor, iba derecho á la Puerta de los Leones, y en ella se desvanecía. «Esto sí que es gracioso,—dijo Guerra, que ha-

biendo seguido de lejos á su alter ego, se detuvo al verle desaparecer.

—¿Cómo es que he salido por la Puerta de Leones, estando cerrada? La confusión y mareo que sintió no pueden definirse. Las naves se agrandaban desafortunadamente, hasta el punto de que viendo venir á Mariano y al perro Leal, que hacían la ronda por las capillas antes de cerrar, tardó, á su parecer, más de media hora en llegar hasta ellos: «Mariano—preguntó á gritos el campanero,—¿está abierta la Puerta de Leones?»

—El Sr. Palomeque no ha venido esta tard.

—¿Cómo explica usted que, estando cerrada esa puerta, he salido yo por ella?—dijo, aplicando la boca al oído del compañero, que era sordo como una empanada.

—Mañana es doble de segunda, con cuatro capas—replicó Mariano con afabilidad.

Salió Angel murmurando: «Pues yo tengo que poner esto en claro. ¿Y á dónde habré ido ahora con mi cuerpo, y mi sotana y manto, que bien se ve que son nuevecitos? Vaya usted á saber á á donde he ido yo ahora...»

### VII.

En casa propia vivía Casado, la cual era de las mejores de la calle de los Alfileritos, antigua, con el escudo de cinco estrellas, emblema del cardenal Fonseca, á cuya familia perteneció, habiendo pasado después á ser propiedad de la hermandad del Refugio, que no era otra que la *Ronda de pan y huevo*.

Al entrar de visita, Angel se asomó de la sala en que le recibieron, pieza que podía competir en dimensiones, si no en ornato, con la Sala Capitular de la Catedral. Las puertas vidrieras que en las cabeceras comunicaban por un lado con el gabinete y el cocha de Casado, por otro con el comedor, eran monumentales, de arco ondulado á estilo de cornucopia, y pintadas de azul. Sus vidrios cortos y el plomo inseguro de las uniones hacían al abrir y cerrar, ó cuando pasaba alguien, una especie de musiquilla semejante á la de un piano antiguo, de esos que llevan ya cincuenta ó sesenta años sin que hieran sus cañadas teclas más que los chiquillos de tres generaciones.

Las paredes de esta disforme escuadra se veían apenas, tan bien cubiertas estaban de objetos mil, por los cuales atónita se esparcía la vista, solicitada de tanto colorín y de tanto mamarracho heteroclitico. No era nuevo para Guerra aquel ordenado desorden de cosas diversas, y vió en él la mano de una de esas mujeres hábiles y apañadoras que de todo sacan partido para engalanar su vivienda. Porque no existe cosa alguna de trabajos manuales ni de habilidades monjiles ó de colegio de señoritas, que allí careciese de representación. No faltaba ninguna cesta de perritos bordados, ni modelo alguno de marcos para estampas y fotografías, pues los había de paja, de papel cañamazo, de flores de cuero, de talco, de conchitas, de hilillos de vidrio, de cañas, de ramitas de ciprés, de obleas, de peluche y de cuentas ensartadas en alambre. La cantidad de retratos era tal, que con ellos se podía formar un pueblo. Angel se entretuvo un rato mirando las cartulinas descoloridas ó flamantes, grupos de familia, señoras gordas, señoritas flacas, caletes novios, grupos de niños, criaturas muertas, curas, militares, toda una sociedad, toda una generación, en esas posturas que jamás toman las personas en la realidad.

La vista se extraviaba entre tanta baratija, pues todos los espacios, encima y debajo de los muebles, hallábanse ocupados por muñecos mil, frágiles y grotescos, figurillas de nacimiento, y entre ellos, arimados con cierto arte á los objetos de bulto, cromos pegadizos de los que dan de premio en los colegios, ó de los que visten las pastillas de chocolate. Por aprovechar todo, la mano allegadora de la diosa que en aquel recinto imperaba, había colocado también allí, adhiriéndolos á la parte inferior de los fanales que tapaban floreros, envolturas de cajetillas habanas, de esas que ostentan la fábrica de cigarros ó un vapor pasando por delante del Morro. Hasta las cubiertas de los librillos de papel de fumar tenían allí su puesto.

Pues digo: si se fueran á examinar una por una las cajitas de cartón, no se acabaría en media semana, pues las había de cuantas clases ha imaginado la industria tenderil, de dulces, de pastillas para la tos, de jabones finos, de paquitos de polvos, todas colocadas buscando la simetría en tamaños y colores. Los caracoles de diversa forma, los tarros de pomada con el retrato de la emperatriz Eugenia, las tazas sueltas de juegos de té, los palilleros sin palillos, las vajillas de muñecas, los pitos de feria, no se podían contar. De lo que Guerra se admiraba más era de que todo aquel sin fin de cachivaches estuviese limpio de polvo, todo perfectamente ordenado y dispuesto, señal de que existía una persona exclusivamente consagrada á cuidarlos.

Sobre las láminas, que eran las historias de Moisés, de lo más malo que en el género de estampas se conoce, con marcos de caoba, lucían algunos penachos blancos de esa espiga que llaman *cinerea*, y por aquí y allí colgaban cintajos y lazos que fueron moños de guitarras ó pandoretas. El sofá y los sillones no podían en rigor carecer de los *antimacás* de rosetas de crochet, blancos con motita roja en el centro, y había un almohadon que semejava un puercopispin con picos de lanilla de todos colores. Ni faltaba tampoco la alfombra cañera de pedecitos, ni el gorrote tapando el tubo de la lámpara de petróleo, jamás encendida, ni la canastilla de flores de trapo colgada del techo, y con funda de tul verde. De antigüedades solo había un fragmento de bajo relieve en madera estofada, que debía ser de algún retablo, con una cabeza como de sayon con turbante, cara grotesca enseñando la lengua, y la mitad de otra cara. Cubría el pavimento de la vasta pieza alfombra de fieltro, flamante, bien cuidada. Cuando no había visita, las pesadas maderas de las dos ventanas se entornaban para que no entrase la luz solar á comerse los colorines de la estampada alfombra; y en el centro, frente al sofá, campeaba un brasero de coque, que por limpio brillaba como el oro, y nunca tuvo lumbre. Pero se quería obtener con él, sin duda, un efecto de calefacción moral, porque las visitas, solo con mirarlo, se iban consolando del frío de la sala, aun en la estación más rigurosa.

Más interesante que aquel templo de las baratijas era la divinidad, llamémosla así, que en él moraba, Felisita Casado, viuda de Fraile, hermana del cura, la cual apareció en la sala antes de que Angel tuviese tiempo de examinarla toda. Era de bastante más edad que su hermano, y había pasado por su madre si en la fealdad se le pareciese. Pero no tenía Felisita mucho mejor lámina que el clérigo, y en su rostro, más bien envejecido que viejo, algo había que daba fe y testimonio de no haber espantado á la gente. Ni asomos de presunción quedaban en ella, y se presentó con el busto cruzado por una toquilla oscura, falda de hábito del Carmen con cordón, zapatos de orillo y mitones color de tabaco. Su cuerpo se encorbaba ligeramente como si padeciese un dolor de cintura; y su cabeza no se mantenía bien derecha. Recibió á Guerra con agrado, diciéndole que su hermano no podía tardar, que le esperase. Mirábale con cierto recelo, como si temiera que al sentarse le chafara el cojin de picos, ó le ensuciara la alfombrilla con el fango pegado en las botas. Quizá por no ver profanado su santuario, en el cual, abierto el balcón para la visita, entraba un sol descarado que se iba á comer los colores de la alfombra, invitó á Guerra á pasar al comedor.

«Usted es de confianza,—le dijo,—y estará mejor y más á gusto aquí.»

Atendía Felisita al visitante, sin olvidar á sus dos amigas, y mientras le hablaba para entretenerle, no podía dejar de pensar que los paños de crochet de los sillones de la sala se habían torcido con la visita; que uno de ellos, pegándose á la espalda del Sr. de Guerra al levantarse éste, se había caído al suelo, y que la alfombrilla de pedazos quedó con la punta doblada y con algunas impresiones de barro sobre sus inmaculados colorines. ¡Vaya que tener las cosas tan bien arregladitas, y pasarse la vida cuidándolo todo, para que lo desarregle y lo ensucie el primero que viene de la calle! ¡Qué vida esta, Señor, tan miserable y angustiosa!

Pero nada de estas quezasones internas dejaba traslucir Felisita quemazones con Angel, y en tono gangoso y con los más comunes y manoseados conceptos hablábale del frío extremo de aquel año, de las funciones de la Catedral y de la subida del pan. La buena señora compartía su vida entre dos afanes: consistía el primero en madrugar y ser de las primeras que aguardaban, en la Puerta Llana, á que Mariano el campanero abriera la Catedral, y de allí no salía hasta después de misa mayor, para volver por la tarde á visperas. El resto del tiempo consumíalo el afán de arreglar su casa y tener bien limpio todo aquel matacote, cada cosa en su sitio. Y tan á pechos tomaba estos dos órdenes de ocupaciones, que por cualquier falta ó contratiempo que en una ú otra ocurriera se ponía mala.

Lo mismo le daba el mal de corazón ó la dispepsia flatulenta cuando alguien le ensuciaba la sala ó le descomponía sus altaritos, que cuando al señor dean le dolían las muelas y no podía asistir al coro, ó cuando Palomeque, por ser un tumbon muy amigo de sus comodidades, dejaba de decir la primera misa del Sagrario. La vida de Felisita era un continuo sufrir. Tres días horribles de fiato y acideces y rescoldera de estómago pasó una vez porque al pertiguero D. Lu-

cio de la Rosa se le cayó la peluca en una festividad solemne....

VI.

Felicitada era gran madrugadora.

Al toque de alba (dos campanadas que da Mariano poco antes de romper el día, y que se oyen en toda la ciudad), saltaba de su lecho y preciosa se vestía. En ayunas salía de casa, y arrojada en su manto color papel de estraza, con zapatos de paño negro y mitones oscuros, emprendía la marcha hacia la Catedral, por el jardinillo de los Postes y el Nuncio Viejo, comúnmente sin encontrar un alma. Ya los pájaros piaban saltando de rama en rama en las acacias de la plaza de San Nicolás. La luz de la aurora, tímida y soñolienta, principiaba a dar vida y color á las partes altas de la ciudad; las sombras de las calles se atenúan; ofanse cantos de codornices y algún esquilón de convento lejano, cuyo sonido parecía temblar de frío, como la mano de la monja que desde el coro tiraba de la cuerda. En las bocacalles reflejaban corrientes de aire glacial, cortantes como espadas de la tierra. Aún no se oían los pregones del lechero y carbonero, ni el trote vivo de los caballos en que se reparte el pan á domicilio.

Llegaba la viuda de Fraile á la Puerta Llana antes que las otras sbonadas, á excepción de una de ellas, ciega, que debía de ir á media noche, pues la más madrugadora siempre la encontraba allí, hecha un ovillo junto á la verja. No tardaba en aparecer doña Maudrúcia, la tía de los dos capellancitos muzárabes, Ursula Morote y otra beata más ó menos viudas, con quienes la de Fraile conversaba un ratito, echando peses contra Mariano por su tardanza en abrir. Llegaba también un viejo con trizas de obrero inválido, capa raída de raja parda color de regaliz, calzon azul manchado de yeso, y montera ó boina de lo más traído. Este y otro de igual empaque eran candidatos á apóstoles, es decir, que habían puesto en juego sus influencias para figurar en el lavatorio del próximo Jueves Santo. Felicitada les apoyaba con toda su privanza sacristanesca y capitular; pero se temía que vencerían otros pretendientes con mejores aldrabas. Luego aparecía el monaguillo que ayudaba la misa del santo, y al poco rato otros que para entrar en calor se ponían á jugar á la pelota contra el muro de la catedral. Abríanse la confitería de enfrente, y un señor arreglaba en el escaparate las bandejas de yemas y bizcochos.

La conversación de los fieles cristianos versaba sobre cosas pertinentes al objeto que allí les llevaba. «Hoy no nos dice la misa D. Julian, porque está de semana...» «Pues la de Cristo Tendido la dice hoy el Sr. Luque, porque el señor Castañares sigue fastidiado con sus dolores de estómago, y el médico le ha prohibido coger los frios de la mañana...» «Don Francisco la dice hoy pero no en San Ildefonso, sino en el altar de la Señora...» «Pero cómo se le pegan las sábanas á este Mariano! No tardarán las seis. El reloj confirmó esta opinión cantando por todo lo alto las seis, á punto que asomaba por el extremo occidental de la calle, como viniendo de San Justo, el canónigo Sr. Luque, tapándose boca y nariz con el manto, y antes de llegarse á la Catedral se metió un momento en la confitería. No tardó en recalar por el Pozo Amargo D. Francisco Mancebo, también embobado hasta los ojos, mejor dicho, hasta las vídrietas, que aquel día estaban de servicio. Oyóse por fin el áspero chirrido de la llave con que Mariano abría, y fué saludado con un murmullo de satisfacción como el que suena en los teatros cuando dan gas. La pesada puerta se abrió despacio, y apareció el campanero, de capa, con un gorro negro calado hasta el pescuezo, y el matujo de llaves en la mano. Mientras abría la verja, las personas que esperaban le recriminaron por su tardanza, y él les gruñía, menos amable que su perro Leal, negro y de hermosa estampa, el cual salió brincando, dejándose acariciar de las beatas y ofateando á todos, dueñas y monaguillos. Precipitose dentro el grupo impaciente, y Mariano, seguido del perro, corrió hacia el otro lado de la iglesia para abrir las puertas de la Feria y las dos del Claustro.

Los feligreses madrugadores se esparcieron por las naves solitarias, frías, oscuras aún, anegadas en una penumbra suave que atenúa los ángulos, profundizaba las concavidades y estilaba los haces de columnas. La luz matutina se introducía por lo más alto, y las ventanas orientales del crucero eran las primeras que tenían de vivos colores, proyectando tonos naranjados sobre los segmentos de las bóvedas. La sombra se iba contrayendo hacia abajo, cortada duramente por las claridades azules que penetraban al abrir y cerrar las hojas de los cancelos. Las lamparillas de la Capilla Mayor y del Sagrario, lucían como lejanísimas estrellas, moteadas sobre las masas confusas de arquitectura, que á cada instante se iban desnudando más de la sombra que las envolvía. Pocos minutos después de abierta la iglesia, salía la primera misa, que en tiempo frío se celebra en Reyes Nuevos, como el lugar más abrigado de la Catedral.

Londres

Londres 12 de Junio de 1891.—Nadie se acuerda ya del lamentable bacarrat case que

durante quince días ha servido de comidilla á la crónica escandalosa y de reclamo á los periódicos callejeros del Reino Unido de la Gran Bretaña. La sabiduría de un Jurado ha hecho saber al mundo que no habían culebrado al teniente coronel M. Gordon Cumming las personas que le acusaron de fullero; dos días después, el teniente coronel ha recibido, en compensación de su condena moral, la mano y la fortuna de una bella americana, y... hasta otro escándalo, que no tardará seguramente en venir.

Sin embargo, de este tristísimo proceso quedará algo doloroso en la opinión pública. Para llegar á demostrar que un teniente coronel de la Guardia no era escrupuloso en el juego, ha sido necesario recorrer muchos velos y descubrir muchas miserias, y sobre todo, lo cual es más triste, hacer público que el presunto heredero del trono de Inglaterra, tal y tal con tal entusiasmo, que ni aun advierte que sus amigos le roban. No somos, por cierto, de los que creen que un Monarca ha de ser impecable á intachable; pero sí opinamos, como decía un lady, que cuando un Príncipe corre por el gran mundo como pudiera hacerlo un cualquiera dueño de sus acciones, y es galante y veleidoso á la par, debiera siempre, sin pecar de miedoso, estar sobre el quién vive, y acordarse de que hay más sirenas en la tierra que en el mar.

Cuando se archiva el proceso, debiera ponerse sobre él la siguiente inscripción:

Un teniente coronel al agua

La venganza de una mujer

Cuando la familia Wilson y los testigos salieron del Palacio de Justicia, la muchedumbre que esperaba en la puerta les manifestó su desagrado de una manera expresiva y ruidosa. Esta manifestación improvisada la tomaron algunos por una protesta en favor de M. Gordon Cumming; no hay tal.

Aquellas personas no creemos que tengan por costumbre censurar el veredicto de un Jurado con desaforados silbidos en la calle. Entre ellas figuraba en primera línea un conocido redactor de un periódico cuyas ideas no pudieran ser sospechosas de heterodoxia, ni aun al mismo Príncipe de Gales. Su actitud nos sorprendió sobremanera y le dijimos:

—¿Cómo es eso? ¿Silbar, usted, un conservador monárquico de abolengo?

—Precisamente—nos contestó—porque soy conservador y monárquico silbo á esas gentes: si no lo fuera, les aplaudiría.

La huelga de los cocheros y cobradores de los ómnibus continúa, sin que nada haga esperar su pronta terminación. En contra de lo que se creía, el público no ha tomado parte en pro ni en contra de la huelga, la cual, salvo gastar 60 céntimos más por día en locomoción, tener que esperar una hora la llegada del vehículo y ganar á puñetazo limpio un oprimido asiento, no causa extorsión mayor á la generalidad de las gentes.

Hasta ahora la función se está dando á beneficio de las Compañías de los ferro-carriles aéreos y subterráneos y de los propietarios de los ómnibus llamados en tiempos normales piratas, por tener sus tarifas tan sabiamente combinadas, que lo mismo dicen dos que dicen cuatro, según quiera interpretárselas el cobrador.

Así es que, á los habitantes de Londres que no pueden pagarse el lujo de un cab, no les queda más recurso que viajar por las azoteas ó asfixiarse en las profundidades de las calles, ó dejarse expoliar por los piratas.

No esperamos que la huelga termine pronto, porque las acciones de las dos Compañías contra las cuales va dirigida la huelga no han bajado todavía lo bastante para ello. Bien decía el otro: «Los que piensan mal, merecen no equivocarse.»

«Es triple ó es cuádruple la alianza? Triple, dicen la parte oficial y su correspondiente séquito. Cuádruple, murmura el vulgo. ¿A quién creer? ¿Pongamos triple y media para zanjar la cuestión? Veamos si esto puede ser y oigamos el parecer de esa gran diplomática que, sin ser galgo ni ladina, husmea siempre dónde saltará la liebre.

«No puede ser—dice la señora opinión pública—que el Gobierno británico haya firmado ningún pacto secreto de alianza con Italia, y por lo tanto están en lo cierto cuantos lo han negado; pero pudiera ser que el Rey de Italia y la Reina Victoria ó el Príncipe de Gales hubieran hablado amistosamente sobre la conveniencia de poner la escuadra italiana al abrigo de otra escuadra más fuerte, y, en este caso, la gran mentira del Príncipe Jerónimo tendría un gran fondo de verdad. La marina inglesa es la más potente del mundo: sin embargo, no lo bastante para hacer frente á dos grandes escuadras reunidas, la rusa y la francesa por ejemplo. Para salvar esta peligrosa contingencia, Inglaterra no puede permitir que desaparezca de las aguas la escuadra italiana, con cuya unión le bastaría para ser superior á sus enemigos, si Francia y Rusia unidas lo fueran algún día.»

Esto es, en resumen, lo que se dice en los círculos que en esta cuestión se ocupan, puesta hoy de nuevo sobre el tapete por la ambigua contestación dada por el señor Sadini al diputado Cavallotti.

J. DEL VILLAR.

Una visita

á las Salinas de Ibiza

De nuestro colega El Ibicenco tomamos con gusto las siguientes líneas:

«El martes pasado, efectuamos una visita á las Salinas, con el objeto de admirar una vez más, el incesante trabajo y mejoras que se realizan por parte de su inteligente compañía.

No contenta aún ésta con la colocación de una potente máquina en el «Cofolar» para la introducción y extracción de aguas, procede ahora con toda actividad á la colocación de otra en el «Caballet» mediante las cuales, se producirá en esta finca, la primera de la provincia, toda la sal que se quiera.

De ésta quedan algunos miles de toneladas, procedentes de la enorme cosecha del año último amontonadas en las calzadas y en los embarcaderos de la Canal ó sea de la «Coya larga.»

Dicho día cargaban allí cuatro buques valencianos, que si no estamos mal informados debían llevarla á Castellón.

Da gusto ver aquellos inmensos estanques, divididos ahora en pequeñas porciones, para facilitar la sal, aumentando la producción. Para los ibicencos que recuerden el tiempo en que eran propiedad del Estado, están las Salinas desconocidas, por verse convertido hoy en limpios y hermosos estanques lo que era pantano, lleno de mil sustancias desagradables.

Al considerar los enormes desembolsos hechos por la compañía, para lograr ponerlas á la altura de las mejores en su clase, no podemos por menos de agradecer vivamente, el enorme beneficio otorgado á la isla, por la gran cantidad de metálico que ha puesto en circulación entre los trabajadores de ésta.

Vimos que en algunos estanques, estaba ya formada buena cantidad de sal: ¡Quiera Dios que sea abundante la cosecha de este año! Visitamos, aunque de prisa, los talleres de carpintería y herrería, en los cuales, numerosos y hábiles operarios, se dedican á la construcción y compostura de toda clase de material móvil; debiendo hacer constar, que tanto éstos, como los ocupados en las faenas de carga, demuestran en la día mayor pericia y actividad, lo cual habla muy alto en favor de las buenas dotes del jornalero ibicenco, para el cual no existe la cuestión social, y más vale así.»

NOTICIAS

Del Extranjero

Las potencias de la Europa central se disponen á practicar en este verano grandes maniobras con sus escuadras de guerra.

Veintiseis buques se reunirán en Alemania, á las órdenes del vicealmirante Demhart. Se formarán dos escuadras, una de ellas, la misma que durante este invierno ha cruzado por el Mediterráneo, se compondrá de los acorazados Kaiser, Deutschland, Friedrich Karl y Preussa, servidos por los avisos Pfeil y Blitz y por siete torpederos Schi-han.

La otra escuadra, que representará el elemento defensivo, se compondrá de las corbetas acorazadas Baden, Bayern, Oldemburg y el gran guardacostas Siegfried. Será servida por el aviso Zieten y siete torpederos.

El efectivo de todos estos barcos será de 250 oficiales y 5.000 marineros.

Por su parte, el Austria movilizará cuatro acorazados, tres cruceros-torpederos, tres avisos-torpederos y 18 torpederos de primera y segunda clase.

Se formarán dos escuadras, teniendo una de ellas la misión de defender la costa de Dalmacia, y la otra la de efectuar en ella un desembarco.

Continúan los sacudimientos subterráneos en Tregnano (Italia) que agravan los tristes efectos de los primeros terremotos.

De Madrid

Háse reunido en el teatro Martín la Asamblea centralista. Por fin presidió la mesa interina el señor Salmeron, quien tentó á su lado á los señores Pedregal y Gonzalez (don Fernando).

El señor Salmeron expuso la necesidad de unirse los republicanos; hizo una reseña del estado de la política actual. Encareció la conveniencia de que los republicanos tengan un programa bien definido para que el país pueda juzgar sus doctrinas.

Dijo que el sufragio universal ha dado la victoria moral á los republicanos. Manifestó que en estas circunstancias no están justificados los movimientos de fuerza ni las jefaturas imperativas.

Declara que los obreros han de tener participación en las funciones del Estado para que puedan exponer las soluciones que han de ir mejorando su situación, pues no son los estadistas quienes por sí solos han de resolver estos asuntos.

Ahora se procederá al examen de los nombramientos de los delegados, y después se nombrará la mesa definitiva, de la que será nombrado presidente el señor Salmeron.

Ha continuado la vista del juicio oral referente á la causa sobre el matute.

Ha declarado el señor Mellado, quien por su carácter de ex-alcalde de Madrid, podía dar noticias interesantes.

Ha confirmado dicho señor las declaraciones del señor Figueroa, diciendo que es muy difícil

de extirpar el matute en Madrid, pues los propios empleados del ramo, cuando se hallan francos de servicio, entran especies sin sujetarlas al pago correspondiente. También ha dicho que aquellos funcionarios, al dejarse cesantes se dedican con conocimientos especiales al matuteo.

En la comisión de actas, respecto de la de Vich se manifiestan dos criterios distintos. La mayoría opina por la nulidad de la elección y la minoría propone la proclamación del duque de Solferino.

La minoría fusionista del Senado acordó combatir el proyecto relativo á la emisión fiduciaria y á la prórroga del privilegio que disfruta el Banco de España.

Los senadores de dicha minoría irán presentando minuciosas y detenidamente enmiendas á todos los artículos del citado proyecto.

Algunos amigos del Gobierno han tomado cariño á la idea echada á volar por las oposiciones respecto á si debía el Gobierno retirar los presupuestos y estudiarlos este verano para presentarlos profundamente reformados en octubre, y así podrían discutirse con calma y comenzar á regir en enero de 1892.

De las Provincias

El director de El Día, de Palencia, señor Maestro, fué agredido noches pasadas por tres sujetos cuando se retiraba á su domicilio, resultando con bastantes contusiones.

Los agresores, que fueron detenidos, son los hijos del director de El Diario Palentino, de aquella misma población.

Con fecha del 15 telegrafian de Huesca á un periódico lo siguiente:

«En la madrugada última, seis hombres con antifaces sorprendieron á un vecino de Aniés, pueblo distante de esta capital veinte kilómetros. Iba al molino con carga de trigo.»

Los entresacados le secuestraron y le exigieron cinco mil duros de rescate.

Uno de los partida llevó la carta á la familia pidiendo dicha cantidad. A la una de la tarde se ignoraba el paradero del secuestrado, José Ubieto. Pero en Aniés se supone que la familia había enviado 700 duros. El juez de instrucción de este partido y el teniente coronel de la Guardia civil han salido para Aniés.

Este suceso ha impresionado mucho al vecindario, pues apenas tiene analogía ni precedentes en esta comarca.

En la Junta general de accionistas del Banco Regional de Valencia celebrada el día 15 se produjo un escándalo de cierta gravedad.

En dicha junta debía tratarse de la liquidación de la Sociedad, que en pocos años ha ocasionado muchos quebrantos á algunos capitalistas.

Lo primero que se observa de anormal en dicha junta es que no acudiese el Consejo de Administración, y que el presidente se negara á dar explicaciones; y, como si esto fuese poco, aparecieron representadas en ella 15.000 acciones que debían obrar en la caja del Banco.

Los accionistas han acudido en queja al Gobernador, el cual ha ofrecido convocar á una reunión que irá él á presidir.

El juez del distrito se ha constituido en el edificio de la Sociedad y ha procedido al reconocimiento de libros y documentos.

En el vapor correo que zarpará de Barcelona el 16 de Octubre, marchará el general Daspujols á Filipinas.

En Abarán (provincia de Mérida) ha ocurrido una colisión entre los vecinos por cuestiones políticas, resultando 16 heridos. Ha sido concentrada la guardia civil en dicho pueblo.

El Instituto agrícola catalán den San Isidro ha solicitado del director general de agricultura, que dicte las disposiciones convenientes para que todas las estaciones entóxicas españolas remitan á la reunión agrícola de Tarrasa, que debe inaugurarse el 5 de Julio próximo, algunas de las colecciones de vinos de los tipos principales que consumen los mercados alemanes, ingleses y franceses á fin de verificar un estudio comparativo y deducir las clases que convenga fabricar para la explotación de dichos mercados.

El Ayuntamiento de Burgos ha acordado en sesión ofrecer al capitán general del distrito unos terrenos extensos de ocho kilómetros de longitud y cinco de latitud para que se pueda establecer un polígono militar y que sirva á la vez de campo de maniobras.

Ha nombrado el Ayuntamiento una comisión, compuesta de los senadores y diputados de aquella circunscripción, para que hablen al señor ministro de Hacienda, á fin de que se autorice á los municipios propietarios la cesión al ramo de Guerra de los citados terrenos.

De la Capital

Se habla con mucha insistencia de una actitud que ha tomado el banco titulado «Fomento Balear» mediante la cual parece que se tiene el designio de emplear parte de su capital en la canalización de las aguas de esta ciudad.

Si este pensamiento se lleva á feliz término, como se asegura, será uno de los adelantos, una de las mejoras más importantes que se habrán realizado durante la época actual.

Se han renunciado por D. Pedro Bofill las minas tituladas «Providencia» situada en el tér-

mino municipal de Esporlas, «Caridad» del término de Alaró y «S. Narciso» en los de Alaró y Binisalem.

Por el Gobierno civil de esta provincia, se encarga á la vigilancia publica la requisitoria y captura del preso Salvador Bado Albert fugado de la cárcel de Valencia, Juan Bermúdez Amador, escapado de la de Albacete y de los desertores de marina Domingo Achabal Reñentería, Ramón Maromendo Aramburo, Manuel María José Rodríguez Rodríguez, Pedro Martín Sontolayo, José Garote y Cescilio Romero Romero.

Desde hace tres ó cuatro días hay agua en la fuente de la plaza de Atarazanas, de modo que por esta parte los vecinos de aquel barrio vuelven á disfrutar de la comodidad de que les privó la recomposición de la cañería que desde el depósito de S. Pedro, abastece la fuente mencionada.

Lo que ahora hace falta que se termine de una vez el piso de la parte central de la expresada plaza, obra que ni es difícil, ni costosa, ni perturba en nada la presteza y velocidad admirable con que se llavan adelante las demás obras que se verifican por cuenta del Ayuntamiento, verbigracia, las de la calle de Palacio y otras.

El día 31 del mes de Mayo último se abrió el cepillo en donde los fieles suelen depositar las limosnas que destinan á la Sangre de N. S. J., habiendo resultado hallarse en él la cantidad de 713 pesetas 95 céntimos á que ascendieron las depositadas durante el mencionado mes.

El lunes próximo á las once de la mañana, en el depósito de guarda costas de este puerto, tendrá efecto la venta en pública subasta de la arboladura, elamen y maniobra pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía Pez, el 10 de Febrero último. El justiprecio del total de los efectos es de 49 pesetas 50 céntimos, y no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de dicho justiprecio.

Se halla vacante la plaza de Secretario del juzgado municipal de la villa de Mercadal, en la isla de Menorca. Los aspirantes podrán presentar sus instancias con los documentos correspondientes, en la Secretaría del propio juzgado dentro del plazo de quince días á contar desde el jueves 18 del corriente.

A las últimas horas de la noche ingresó anteayer en el Hospital provincial un niño de seis á siete años, vecino de Son Inglada, á quien una máquina segadora cogió en un predio no lejano de su domicilio y le causó daño de mucha consideración en ambos pies. Uno de ellos, el izquierdo, hubo precisión de que le fuese amputado, pudiendo acaso salvarse el derecho merced á la curación de que fué objeto.

Han dicho algunos períodos que la guardia civil tiene orden de perseguir á los cazadores de pájaros.

Podrá fácilmente saberse si esta orden se cumple. Con asistir los domingos y fiestas á la plaza de Sta. Eulalia se verá.

Sin embargo; dudamos que se lleven pájaros á dicha plaza, pues en nuestra comarca ya no los hay; porque todos á estas horas han sido cazados, excepto los gorriones que todavía no hayan salido del nido, suponiendo que los padres hayan podido salvarse de la destrucción.

Esta madrugada ha debido salir á la bahía el vapor de guerra Vulcano, en donde debía practicar una operación científica la Comisión Hidrográfica que lo tripula.

Después de verificada dicha operación seguirá su viaje para Barcelona.

El Ayuntamiento de esta ciudad durante la semana que terminó el día 8 del corriente, invirtió la suma de 1.093 pesetas 18 céntimos en las obras que verifica por administración.

Se halla vacante la plaza de Cabo de mar de 2.ª clase de Puerto Colom.

Ayer á cosa de las once y media de la mañana el carabinero de punto en la puerta Pintada al escaparse un detenido que había capturado con un kilogramo y medio de tabaco, le disparó la carabina en la plaza de aquel nombre hirien, dolo en la rodilla izquierda, al aparecer de una manera leve.

Sentimos vivamente tener que censurar este hecho. No sabemos si el carabinero al hacer fuego dentro de poblado se excedió ó si obedeció á ordenes recibidas de sus superiores: si fué el primer caso, es de esperar que se le castigue de un modo conveniente; si resultó el segundo, es fuerza que solicitemos que se retiren tales órdenes, por cuanto son una constante amenaza contra la vida de personas inocentes y aún de los mismos reos de contrabando.

En el vapor que salió el jueves para Barcelona se embarcó una joven de 16 años de edad llamada M. Ll. que se fugó de la casa paterna en compañía de un mozo de igual edad, poco más ó menos nombrado J. R.

Ahora reina está constelación; la de los novios.

Ayer á las siete de la mañana se dió conocimiento al cuerpo de orden público de que habían sido sustraídos de una cajita que había en un furgón en la estación del ferro-carril en Palma, veinte duros en diferentes monedas, sin que pudiese presumirse quien fuese el autor de este delito.

Los agentes de vigilancia empezaron minutas pesquisas para encontrar á los culpables.

Mañana por la noche la música del regimiento de Filipinas tocará á la hora de costumbre en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª—Marcha Militar, Meyerbeer.
- 2.ª—Fantasia de la ópera Guglielmo Tell, Milpáger.
- 3.ª—Gran fantasia de la ópera Lohengrin, Roig.
- 4.ª—Patrulla Turca, Michaelis.
- 5.ª—Po ka Anki Ranki, Coote.

Han recibido últimamente el nombramiento de capitán de la Marina Mercante los pilotos señores D. José Manuel Mulet, D. Juan Taronj, D. Enrique Bauzá, D. Diego Salord, D. Antonio Balaguer, D. Julián Villalonga, D. Tomás Mascaró, D. Francisco Taronj; D. Juan Cerdá y D. Pedro José Ferrer.

En el Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al jueves 18 del actual, se publica un anuncio firmado por el Sr. Gobernador civil de la misma Sr. Díaz, en el cual dice que debiendo ausentarse por algunos días, quedaba encargado del mando, como Gobernador interino, el señor D. Guillermo Moragues, vice-presidente de la Diputación provincial.

Este anuncio contrasta con el telegrama de nuestro servicio particular que publicamos en el lugar correspondiente.

Con el fin de solventar las dudas que tienen algunos de los que quieren pertenecer al Club de Regatas, nos ha rogado su presidente, y á ello asentimos gustosos, hiciéramos constar que la sociedad se compone de las siguientes clases de socios; honorarios, fundadores, de número, eventuales y corresponsales; y que para ser socios eventuales se requiere tener la edad de diez y seis años cumplidos pagando tan solo una peseta de entrada y otra como cuota mensual.

Ayer tarde un caballo que pudo escapar de la cuadra en un mesón de la plaza del Aceite, salió á la calle y atropelló á una niña de pocos años que jugaba allí junto, causándole algún daño en varias partes del cuerpo.

Signen las riñas y los escándalos en mujeres. Ayer tarde en la calle de la Pólvora dos viejecitas tuvieron sus razones y sus cuentos, se acalararon y de los dieterios pasaron á las melenas, arrancándose unos puñados de cabellos. Los agentes de vigilancia por escandalosas y aborrecidas dieron con ellas en el depósito de Capuchinos.

Igual suerte cupo á dos individuos enteramente ebrios que daban espectáculo gratuito al vecindario en la calle ó barrio de la Calatrava, costando á los agentes la pena negra, hacerles entrar en cintura y dejarse conducir al encierro.

### Sesión del Ayuntamiento

A las 12 de la mañana del día de ayer, celebró el Ayuntamiento sesión ordinaria, bajo la presidencia del Alcalde Sr. Berga.

Asistieron los Concejales Sres. Sampol, Ramis, Barceló, Terrasa, Aleñar, Guasp, Martínez, Rullán, Bizañez, Cortés y Perez.

Aprobada el acta de la sesión anterior se presentó D. Miguel García y otorgó consentimiento para que su hijo Emilio se alistase en el ejército.

También se presentó D. Pedro Vich que hizo igual manifestación respecto á su hijo Pedro.

Se aprobó el pliego de condiciones para contratar por medio de subasta el suministro de materiales de construcción y transportes necesarios para las obras que se efectúen por administración durante el próximo año.

Se autorizó la construcción de un edificio en el Coll d'en Rebaa.

Se acordó el derribo de una pared ruinoso de la calle de Alfonso XIII.

Se adjudicaron definitivamente las subastas de los arbitrios municipales, y de suministro de nieve y manutención de presos.

Se acordó reformar el alumbrado de la calle de la Unión, aumentando en once el número de los faroles existentes en dicha calle.

Se enteró el Ayuntamiento de la dimisión del cargo de Concejal presentada por D. Segismundo Morey, acordando consignar en acta que se ve con sentimiento la salida de la Corporación de tan digno Concejal.

Se acordó colocar un nuevo farol en la plaza de S. Francisco.

Se acordó que no se vendan más solares del recinto del antiguo Cementerio de Son Trillo, y activar las gestiones para la bendición del terreno de su ensanche.

Se acordó establecer en las afueras de la Puer-

ta de S. Antonio el punto de parada de los carruajes de alquiler y prohibir la ocupación de la vía pública en la Plaza de S. Antonio, intramuros.

Se acordó como medida higiénica que se practiquen visitas domiciliarias en esta Ciudad.

Y por último se acordó que la Comisión de obras informe respecto á emplazamiento de una pared construida en el barrio del Terreno.

### Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia. Extracto del número correspondiente al día 18 de Mayo.

Salida del Sr. Gobernador civil. Exposición á la Reina regente y Real decreto sobre arbitrio de pesas y medidas. Renuncias de derechos de minas. Ordenes para la captura de dos presos fugitivos. Otra para la de seis desertores de marina. Producto del cepillo de la sangre en el Sto. Hospital General.

Sustracción de efectos timbrados de la Administración subalterna de Valls. Venta de efectos navales. Gastos de obras municipales de Palma.

Invitaciones á los industriales que quieran celebrar concierto de consumos con la municipalidad de Algaida. Exposición de los repartos de la contribución territorial de Petra, Artá, Villafraanca, Esporlas, Bañalbufar y Alaró.

Subasta de arbitrios municipales de Marratxí. Arriendo de los derechos de consumos de Campos, San Juan Bautista y Llubí.

Lista de los fiscales municipales. Llamamiento á D. Antonio Campaner y Pedro José Martí para que declaren en una causa sobre estufa de cerdos, que se sigue en Manacor.

Otro á los que se crean con derecho á la herencia intestada de D.ª María del Pilar Saura y Mora, fallecida en Mahón.

Requirimiento de Antonio Serra y Ferrer, á quien se le ha embargada una finca en Ibiza.

Vacante de la secretaría del juzgado municipal de Mercadal. Llamamiento al soldado Sebastián Sansó y Fiol sumariado por desertión.

Vacante de una plaza de cabo de mar en Porto-Colom. Inscripciones en el Registro civil de Palma.

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 de Mayo.

Ministerio de Fomento. Real orden, fecha 3 del pasado, disponiendo que, para el buen servicio de pesas y medidas, el cargo de fel-contraste, ya esté desempeñado en propiedad, ya interinamente, es incompatible con cualquier otro cargo ó empleo que requiera residencia fija, y que los fieles-contrastes á quienes afecte actualmente esta incompatibilidad opten por uno ó otro cargo en el plazo de dos meses.

### Sociedades y Corporaciones

#### Islaña Marítima

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en razon de no haberse reunido número suficiente de accionistas para celebrar la Junta General extraordinaria convocada para el día de ayer, se hace segunda convocatoria de la misma, para el día 22 del corriente á las 5 de la tarde, para el mismo objeto y con iguales condiciones que la anterior, expresándose que tendrá lugar sea cual fuese el número de accionistas concurrentes y serán válidos sus acuerdos.

Los accionistas que deseen asistir, si sus acciones son al portador deberán depositarlas y recoger papeleta de entrada que les será expedida en estas oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, y los que tengan las acciones nominativas, bastará que consten éstas registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad. Palma 18 de Junio 1890.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Ramón Obrador.



#### SEGUNDO ANIVERSARIO

DEL FALLECIMIENTO DE

DOÑA CATALINA GINARD VIUDA DE ALEÑAR

Todas las misas que se celebrarán en la iglesia de Santa Cruz, hoy sábado día 20, se aplicarán en sufragio del alma de la difunta.

#### Pasatiempos

De camino para San Sebastián, hablan en un coche de primera dos viajeros, que, como es frecuente, no se conocen ni se han visto nunca.

—¿Tiene Vd. hijos?—pregunta el más joven al de más edad.

—Sí, señor; uno.

—¿Buen chico?

—Muy bueno.

—¿Fuma?

—¿Qué! No ha tomado un cigarro en su vida.

—¿Magüífico! ¿Va al café?

—Nunca.

—Le felicito á Vd. ¿Tampoco trasnocha?

—Se acuesta siempre despues de comer.

—Pues tiene Vd. una alhaja en ese hijo, ¿y qué edad tiene el muchacho?

—Tres meses.

Al dueño de una finca rústica se presenta un labrador sano y robusto para las faenas de la siega diciendo que ha de ganar más jornal que nadie.

—Y ¿por qué?

—Porque yo no me canso nunca.

—Corriente,—repuso el dueño.

Antes de medio día fué á dar una vuelta por los campos donde trabajaban las cuadrillas de segadores, y encontró á nuestro hombre tumbado á la sombra de un árbol y respirando muy á su sabor el fresco de que allí se disfrutaba.

—Pero, hombre,—exclama el propietario rural,—¿no decía Vd. que no se cansaba nunca?

—Sí, señor; pero si no hiciera esto con frecuencia, me cansaría como los demás.

### Cultos

#### Jubiléo de Cuarenta horas

Continúan en la Misión; exposición á las siete, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer un rato de meditación y despues la reserva.

En San Jaime, al anochecer, empezará la solemne novena dedicada al Sagrado Corazón de Jesus, con exposición del Santísimo.

En Montesión, también al anochecer, se cantará solemnes completas en preparación á la festividad de S. Luis Gonzaga.

En San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

#### Visita á la Corte de María

En el Santo Hospital á la Virgen de Belen.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

#### Nacimientos

Día 17.—Varones, 2. Hembras, 1.

No se registró matrimonio alguno.

#### Defunciones

Día 19

Antonio Palmer Palou, de 19 meses, calle de Monserat, de difteria.

María Rosselló Sastre, viuda, de 52 años calle de los Olmos, de tuberculosis.

Marina Porcel Vidal, viuda, de 51 años, calle de Jovellanos, de leucosia.

Juana Amengual Garau, de 2 años, calle del Socorro, de neumonía.

#### Hospital civil

Día 19

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 4; 3 varones y 1 hembra—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra—Defunciones, ninguna.

#### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente densa. Horizontes libres y arrebolados.

Idem del viento.—Brisa suave del S.

Idem de la mar.—Llana, azul y á penas rizada de la brisa.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin Señal.

#### Movimiento de buques

MONDEADOS

Día 19

Ninguno.

DESPACHADOS

Día 19

Cañonero español *Alsedo*, de 216 ton., matrícula del Estado, su com. D. Francisco Gimenez, con 48 plizes y su equipo. Para la mar.

Lancha española *Angela*, de 30 ton., matrícula de Ibiza, pat. D. Cayetano Pascual, con 6 trip. 2 pas. y efectos Para Ibiza.

Balandra española *Victoria*, de 33 ton., matrícula de Vinaroz, pat. D. Cristobal Allen, con 6 trip. y lastre. Para Vinaroz.

#### Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público

Día 19

Bueyes, 2.—Vacas, 4.—Termeras, 6.—Ovjas, 9.—Corderos, 92



### DOÑA MARIANA PORCEL Y VIDAL

VIUDA DE ANTONIO BRUSOTTO

Falleció en la madrugada de ayer

(E. P. D.)

Su desconsolada familia suplica á los amigos y conocidos asistan á alguna de las misas que en turno de cinco á doce de hoy sábado 20, en la parroquia de San Nicolás se dirán en sufragio del alma de la finada.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que regirán desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891. De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 15 y 4 (mixto) tarde.

Servicio de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. —El 10, saldrá de Cádiz, vapor VERACRUZ para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana, 5:55 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Valencia, jueves 5 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with financial data: Palma 18 de Junio, Dinero, Crédito Balaar, Cambio Mallorquin, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbraio por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima.

FHOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for June 1891, showing days of the week and specific events like 'Inundación de Méjico' and 'Armisticio de Tilsid'.

SULFATO DE COBRE

Pureza garantida, á 49 ptas. los 100 Kilogramos. Analizado y declarado de buena calidad para el tratamiento de los viñedos por el profesor químico D. PEDRO ESTELRICH.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el señor Ingeniero Agrónomo de la provincia, para combatir el «mildew». A Pesetas 50 los 100 Kilogramos.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre...

Advertisement for VINO DEFRESNE TONI-NUTRITIVO CON PEPTONA. Includes an illustration of a cow and text describing the wine's benefits for strength and digestion.

En Palma.—Farmacia de Juan Valenzuela.

Tesoro de la enfermedad

Remedio eficaz preventivo y curativo para las enfermedades de los cerdos. 35 años de brillantes resultados. Testimonios que acreditan su eficacia. Depositarios generales para España Sres. Bano y Cia, Brossa 33 y 35.—Palma de Mallorca.

OBJETOS DE MIMBRE

PROPIOS PARA JARDINES Y SALAS DE VERANO. Sofás, sillones, mesas y discretos clases de canastillos. Filtros para agua: útil indispensable á todas las familias...

En la calle de Mesquita hay una cochera para alquilar. Puede servir también para almacén. Darán razón en el número 9 2.º piso.

Caballo guarniciones y carretón para vender. Informarán en el Terreno calle de la Bonanova, n.º 45. 5-5

Aviso

Por tener que ausentarse sus dueños se vende ó alquila, un Cafetín. Calle de la Concepción, número 146, darán razón.

Se alquila.—El tercer piso de la casa número 8 calle de Vicente Mut, equina frente el Correo, con agua de fuente, reuniendo toda clase de comodidades. Informarán en el piso 2.º

Para Deyá

pasando por la Hospedería de Miramar Saldrá un cómodo carruaje de cuatro ruedas los lunes, jueves y sábados de Palma á las dos y media de la tarde, despachándose los billetes en la calle de San Miguel n.º 80, y de Deyá á las cuatro de la mañana los mismos días.

Se desea vender un espejo grande con marco negro. Informarán S. Bartolomé 24—3.º

ISLENA MARITIMA

Línea quincenal de vapores de Palma á Marsella con escala en Barcelona y vice-versa. Este nuevo servicio dará principio el jueves 25 de Junio corriente saliendo el vapor Isleño para los puntos indicados, á las 5 de la tarde. Se admite carga y pasaje. Despacho Palacio 26.

Inyección balsámica vegetal, remedio seguro para curar en pocos días todas las blenorragias crónicas por antiguas ó inveteradas que sean, sin producir dolor alguno, ni estrecheces, ni complicaciones desagradables. Conviene favorecer su acción con el auxilio de las Píldoras Balsámicas Vegetales. Farmacia de Escopi.—Cerverols, 15.

LINEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA Vapor directo de Palma á Puerto Rico, Habana, Cienfuegos y Matanzas. Saldrá el 22 de Junio el nuevo y grandioso vapor español de 5,500 toneladas PIO IX.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas, San Juan núm. 20.

La acreditada MAGNÉSIA EFFERVESCENTE VALENZUELA Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Salvación de los viñedos

EL FUNGIVORO Legítima producto de los Sres. CH. ROUSSIU Y C.ª de Marsella. Diez medallas. Cuatro diplomas de honor. La más alta recompensa en la Exposición de París con felicitaciones del Jurado. Cura infaliblemente todas las enfermedades de la viña.

Vapores directos de Palma

A LAS ANTILLAS Debemos hacer presente á los señores cargadores que carecen de todo fundamento las afirmaciones de esos nuevos monopolizadores que aseguran en provecho propio que dichos vapores no harán en lo sucesivo la escala de este puerto. Nosotros podemos asegurar, que mientras reunamos un pie de carga por el estilo de la reunida en los viajes anteriores, seguirán viniendo nuestros vapores, mal que pese á los que miden toda empresa ajena con el desacreditado molde de la rutina y de la envidia.

Escuela de música

Plaza de Trivols número 1 piso 1.º Se abre durante las vacaciones un curso extraordinario retribuido con una peseta mensual á las horas de costumbre. Lecciones particulares de instrumentos de toda clase á precios sumamente módicos. Palma 2 de Junio 1891. El Director, G. Amengual.